

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 43 (1914)

Heft: 8

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Il constate, en outre, que l'influence du plus fort l'emporte sur le plus faible, dans la transmission des facultés intellectuelles, comme des qualités physiques, lorsque les parents sont inégaux. Le père l'emporte-t-il sur la mère, ou inversement, le plus grand nombre d'enfants ressemble à celui qui est le mieux doué.

* * *

Le synode général protestant de Bavière et celui du Palatinat ont voté, il y a quelque temps, à l'unanimité des membres présents, la résolution suivante, qui est symptomatique : « Le synode déclare que l'inspection ecclésiastique n'est pas d'un intérêt vital pour l'école, mais il réclame le maintien de l'école protestante et le droit absolu de diriger l'enseignement religieux. » Les prêtres catholiques, par contre, croient que le maintien de leur autorité sur l'école est « d'un intérêt vital » et pour les élèves et pour l'école elle-même.

Eugène DÉVAUD.

BIBLIOGRAPHIES

Anthologie d'auteurs français et belges à l'usage des classes moyennes des établissements religieux, par V. GÉRARD, inspecteur diocésain, et L. MALLINGER, professeur de rhétorique, un volume in-12 de 408 pages, Namur, Wesmael-Charlier, éditeur, rue de Fer, 81. Prix : 3 fr. 50.

Dans le choix des morceaux qui composent cette anthologie, les auteurs ne se sont point placés au point de vue de l'histoire littéraire. Ils n'ont pas voulu faire, par les textes, un cours qu'on n'enseigne pas d'une manière systématique dans les écoles moyennes ; ils ont simplement eu l'intention de faire un choix de morceaux à l'usage des classes dans lesquelles on lit des extraits des principaux auteurs. A cet effet, ils ont eu constamment sous les yeux les prescriptions du programme des écoles moyennes, telles qu'elles sont établies en Belgique. Chaque genre littéraire indiqué au programme est représenté dans le recueil ; on y rencontre entre autres des morceaux scientifiques, moraux, religieux et patriotiques, des récits, des lettres et des prescriptions de la belle nature, des scènes tirées de certaines pièces de théâtre, etc. Un seul genre a été exclu, la fable, parce que ce genre est étudié par les enfants de l'école primaire. Au sujet des écoles littéraires, les auteurs se sont inspirés d'un large éclectisme ; toutefois, ils ont cru devoir restreindre la part du XVIII^e siècle au profit des auteurs du XIX^e siècle. En patriotes qui aiment leur pays natal, ils ont eu la préoccupation de signaler à l'attention du public les meilleurs écrivains belges, auxquels ils ont emprunté des pages choisies dignes d'être placées parmi les perles de la littérature. Les annotations au bas des pages ont été réduites au minimum indispensable ; elles

ont pour but de donner les explications absolument nécessaires pour l'intelligence du texte reproduit. Nous savons par un renseignement particulier que la première édition de cette nouvelle anthologie, qui était de 5,000 exemplaires, a été presque entièrement épuisée dans le court espace de trois ans ; c'est un succès mérité qui ne manquera pas d'aller en augmentant avec la seconde édition perfectionnée, remaniée et augmentée, que les auteurs sont en train de préparer.

J. F.

* * *

La République des Camarades, par Robert DE JOUVENEL, 1 vol. in-18, Bernard Grasset, éditeur, 6^e, rue des Saints-Pères, Paris. Prix : 3 fr. 50.

La République des Camarades, c'est tout notre temps, c'est notre France avec sa bonne volonté et son énergie, avec ses réserves magnifiques d'intelligence et de force, à la recherche d'une direction et d'institutions dignes d'elle. C'est un saisissant tableau du monde politique où partout la camaraderie s'est substituée au contrôle des pouvoirs. C'est à peine aggravée de satire la description de notre régime. Mais c'est tout cela avec un art infini et une « manière » qui semblait perdue depuis les grands classiques ; il n'a rien paru de semblable depuis les Lettres Persanes. On éprouve, en lisant ces pages, en même temps qu'une angoisse de patriote, un véritable plaisir d'artiste. Comme le grand siècle revit dans les Mémoires d'un Saint-Simon, c'est dans *La République des Camarades* qu'on ira chercher l'histoire de ce temps.

* * *

Lectures françaises, textes narratifs, dialogues et leçons de choses avec des notes explicatives et des exercices de syntaxe et de vocabulaire, à l'usage des élèves de langue allemande, par FROMAIGEAT, professeur au technicum de Winterthour, 2^{me} édition, revue et considérablement augmentée, contenant 11 illustrations, in-12 de 160 pages, Zurich, institut Orell Füssli, libraires-éditeurs.

Ce manuel a été composé pour les écoles allemandes dans lesquelles on ne veut pas introduire un livre de lecture qui coûte cher. L'auteur s'est efforcé de faire un choix de morceaux intéressants, contenant beaucoup de matière et propres aux exercices de langage. Le volume suppose l'application de la méthode directe. Cette seconde édition a été revue et corrigée ; on a enlevé quelques morceaux pour les remplacer par d'autres plus nombreux et plus considérables. Un certain nombre de morceaux ont été empruntés aux écrivains français des XVIII^{me} et XIX^{me} siècles.

* * *

IX. Schweiz. Konferenz für Erziehung und Pflege Geistes schwacher, Verhandlungen von 27 und 28 Juni 1913 in Herisau, Herausgegeben im Namen des Konferenzvorstandes von HASENFRATZ, chef d'institut à Weinfelden, et Graf, instituteur à Bâle, chez M. Hasenfratz, un vol. in-8° 196 pages. Prix : 1 fr. 50.

Ce copieux compte rendu contient la liste des membres qui ont pris part à la réunion d'Hérisau ainsi que le programme des deux

journées de la conférence. Après le discours d'ouverture prononcé par le président, M. Hasenfratz, de nombreux et intéressants rapports ont été présentés ; je signale celui de M. Hasenfratz sur le développement et l'état présent des institutions établies en faveur des enfants arriérés ; celui de M. Pfenninger, médecin à Zurich, sur l'observation et les méthodes d'examen, pratiquées par les médecins aliénistes ; ceux de MM. Graf et Starkle, sur les soins à accorder aux arriérés libérés de l'école ; celui de Secroly, sur l'enseignement des arriérés ; celui de M. Williger, médecin à Bâle, sur les caractères qui distinguent les arriérés, etc. Cette simple nomenclature fait voir déjà la variété des travaux présentés à Hérisau sur ces importantes questions de pédagogie.

* * *

Annales fribourgeoises, revue d'histoire, d'art et d'archéologie, Fribourg, Fragnière éditeurs, mars-avril 1914.

Sommaire : Une ancienne pharmacie de Fribourg et ses propriétaires 1765-1912 (suite et fin), par Tobie DE RÆMY. — Notre-Dame de Compassion et le Couvent des Pères Capucins de Bulle, par P. Ath. COTTIER, O. M. C. — Restauration de l'église et du cloître d'Hauterive (suite et fin), par Fréd. BROILLET. — Une lettre inédite de Louis XI, par P. M.-P. ANGLADE, O. F. M. — Faits divers arrivés à Châtel-Saint-Denis au XVIII^e siècle, par Al. PHILIPONA, chanoine. — Les armoiries de Wallenbuch, par Fréd.-Th. DUBOIS. — Le notaire Dumont, d'Autigny, sa chronique et ses chansons (1578-1654), par Fr. DUCREST. — Société d'histoire, compte rendu des séances (29 janvier), par F. D.

* * *

La revue des familles. — Le numéro du 21 mars compte 24 pages et 19 gravures, 15 cent. le numéro. Se trouve dans tous les kiosques de gares.

Sommaire : Le Dr Lueger, maire de Vienne, par T. POUCHON. — L'Exposition des œuvres de Joseph Reichlen, par P. BONDALLAZ. — Garo mio ben, par Isabelle KAISER. — Courrier de la semaine. — M. Paul Roulin, député. — Bibliographies. — L'église de Saignelégier. — Le « Rialto » de Venise. — Entrée solennelle du prince d'Albanie à Durazzo. — Faits divers. — La chaleur solaire et son utilisation. — Là-Haut (feuilleton). — Corbeille à ouvrage. — Jeux d'esprit. — Recettes de cuisine. — Connaissances utiles. — Anecdotes. — Tableau magique. — S'adresser à l'Administration : Imp. H. Butty et C^{ie}, Estavayer-le-Lac.

————— * —————